



Esta obra está bajo una Licencia Creative Commons
Atribución 4.0 Internacional (BY-NC-ND)

IN MEMORIAM

TITO CUENTAS BUTRÓN (1947-2019)

Ximena Santos Puma, Erika Palomino Zevallos y Kevin Fernández Chávez
Universidad Católica San Pablo, Arequipa, Perú



El pasado del 2019, falleció Tito Cuentas, uno de los psicólogos más conocidos en Arequipa, que introdujo el conductismo en la región y favoreció el desarrollo de la psicología arequipeña, a través de su labor docente en la Universidad Católica de Santa María, y de sus buenos oficios en la Asociación de Psicólogos de Arequipa.

El Dr. Tito Cuentas Butrón nació en la ciudad de Arequipa, el 5 de octubre de 1947. Se casó con Doña Gladys Carrera de Cuentas, con la cual tiene tres hijos varones. Sus estudios del nivel primario los realizó

en dos colegios: el primero fue el “Instituto Experimental N°5” (Palacio Viejo), y el segundo fue el “Colegio Francisco Javier Delgado” (Santa Marta). El nivel secundario, el primer y segundo año los cursó en el “Colegio Independencia Americana”, y a partir de tercer año se cambió al “Colegio Militar Francisco Bolognesi” en donde culmina sus estudios escolares.

Radicó cierto tiempo en la ciudad de Lima. Sus estudios superiores los intentó llevar a cabo en la “Universidad Peruana Cayetano Heredia”, pero solo estudió el primer año, y por motivos económicos tuvo que retornar a la ciudad de Arequipa.

Uno de sus anhelos fue ser médico psiquiatra y tomó como referencia los aportes del Dr. Honorio Delgado Espinoza, quien fue uno de los precursores para la apertura de la Universidad Cayetano Heredia, llegando a ser el primer rector de dicha universidad. Fue, además, el pionero en la aplicación

de tratamientos psicofarmacológicos en el Perú, en pacientes con enfermedades mentales y emocionales.

Corría el año 1963 cuando aconsejado por el rector de la Universidad Nacional de San Agustín, sobre las bondades de la nascente carrera de Psicología en esta universidad, tomó la decisión de postular logrando ingresar a la Facultad de Psicología. Al culminar su carrera de Psicología en la UNSA, continúa sus estudios logrando obtener tres Maestrías siendo la primera de ellas en Psicología Educativa, en la Universidad Nacional Autónoma de México, la segunda en *Consejería y Psicoterapia* cursada en la Universidad Louisville (EE.UU.) y una tercera en *Psicología Individual Adleriana* cursada en The University of Warwick (Londres).

En la Universidad Nacional de San Agustín obtuvo su primer Doctorado con la tesis “Perspectivas Psicológicas en los Estereotipos de Género”, y también obtiene una segunda especialización en *Sexualidad y Afectividad*; y en la Universidad Católica de Santa María curso su segundo Doctorado en Ciencias Sociales.

Como precursor en el establecimiento de la corriente del conductismo en la ciudad de Arequipa, podemos decir, que es el único conductista propiamente en Arequipa, que ha participado de diversas actividades académicas en directa coordinación con los más reconocidos conductistas de América Latina y el país como Rubén Ardila, Emilio Ribes y José Anicama.

En ese sentido, el Dr. Tito Cuentas Butrón es una persona que se ha preocupado para que la corriente del Conductismo llegue y se establezca en la ciudad de Arequipa. En el año 1980 se llevó a cabo el Primer Congreso sobre Conductismo en la Ciudad de Arequipa en la cual se abrieron las puertas para que dicha escuela se establezca como corriente Psicológica en nuestra ciudad.

Hasta hace poco, el Dr. Tito Cuentas Butrón se desempeñó como catedrático en la Universidad Católica de Santa María, donde dictó varios cursos de pregrado en la carrera de Psicología (Introducción a la Psicología, Historia de la Psicología Contemporánea, Psicología del Aprendizaje, Procesos Cognitivos, Psicología del Deporte, Consejería y Psicoterapia 1 y 2), así como en el dictado de cursos de postgrado tanto en la UNSA como en la UCSM.

Fue también un miembro activo de la Sociedad Interamericana de Psicología y promovió el desarrollo de la psicología en la UCSM, a través de su gestión para conseguir material bibliográfico especializado en conductismo, materiales de estudio y de experimentación. Fue además director de la Escuela Profesional de Psicología de dicha casa de estudios, y participó activamente en el proceso de acreditación de dicha escuela.

Lamentablemente, el Dr. Tito Cuentas ha fallecido y deja un profundo pesar en la psicología regional, pero será siempre recordado como uno de los psicólogos más importantes de Arequipa. Descansa en paz Tito Cuentas.